

LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

AÑO XX

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, al mes.	1	Peseta
Fuera, trimestre.	3	"
Extranjero, id.	7	"
Anuncios y comunicados: á precios convencionales		

TORTOSA

Lunes 12 de Febrero de 1900

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

Núm. 33

El conflicto anglo-boer

Juicios.

Desde el momento en que el general Buller no pudo en el primer empuje dominar las alturas de Brackfontein, haciéndose dueño del camino que por Dewcorp lleva á Ladysmith, se debía considerar ya fracasada su operación.

En las de esta índole, ejecutadas como la última, el factor principal para asegurar la victoria es la rapidez. Hay que entrar por el portillo cuya vigilancia descuidó el contrario antes de que éste pueda acudir á impedirlo. Y no basta asomar la cabeza por ese portillo; es necesario seguir veloz y decididamente hasta el centro de la casa, sin dar tiempo á los que la defienden para organizar la resistencia en la escalera y corredores. Cuando esto no se consigue, lo más prudente es retirarse desde luego, y dejar la empresa para otra ocasión.

Con esta van ya tres veces que le ocurre lo mismo al general Redvers Buller, y sino cambia de procedimientos, se puede profetizar que se repetirá un fracaso á cada intento de romper de frente, y como quien dice, á tope tazos, las líneas boers. Gran cualidad es la perseverancia; pero no debe llegar á convertirse en testarudez, que no otra cosa es eso de no cambiar de métodos cuando se ve la ineficacia de los puestos en práctica.

En la Colonia del Cabo han ocurrido algunos encuentros, de no mucha importancia, pues aunque los periódicos ingleses pretenden que la tuvieron, ni el número de fuerzas que en ellos tomaron parte, ni el de bajas, permiten considerarlos sino como escaramuzas más ó menos reñidas.

La brigada Macdonald, enviada, no se sabe aún bien con qué objeto, hacia el río Riet por lord Methuen, ha tenido que replegarse sobre el campamento de Modder River, después de sostener un día de fuego con los boers.

He aquí todo lo que pasa.—L.

Cria de las abejas

Una de las mejores industrias y que mejor pudieran arraigarse en nuestro suelo, sería sin duda la de la cria de las abejas, insectos que, si se exceptúa el gusano de seda, son los más útiles por sus productos, consistentes en la miel y en la cera. Además, las abejas fecundan las plantas con el polen que recoge y por eso están bien los vegetales cerca de las colmenas. Sobre las flores uno de esos insectos toma el polen, lo guarda entre sus mandíbulas, lo amasa y forma con él una bola que guarda en una especie de cucharón de las patas posteriores. Cúbrese de polvo fecundante que se deposita en otra flor, y ésta fructifica. Otro de esos insectos roza con las antenas el fondo de la corola, y en sus pelos toma el polen, obrando luego como los primeros.

El producto de un colmenar está sujeto á las influencias atmosféricas, pues ofreciendo los años escasos de lluvias pocas flores, en tanto que los muy húmedos dejan escaso tiempo al enjambre para trabajar, la falta de la materia prima y la de la labor necesariamente hacen que rebaje el primero; pero en tiempos normales todo resulta normal en esa industria. En esas épocas ordinarias, según las observaciones del malogrado agricultor D. José de Hidalgo Tablada, el término medio de un decenio para el enjambre de que se trata, es de 8 libras de miel por dos de cera, pues la cera en proporción de la miel es de una á cuatro. En Andalucía se calcula que una colmena que vale 54 reales, produce por valor de 41 reales.

Lesormes, asigna al enjambre que sale como al que queda, un valor igual más la miel, la cera, etc., con lo cual logra hacer triplicado el producto. Pero si nos atenemos á las experiencias muy fundadas del Sr. Hidalgo y Tablada, que llevó 40 años dedicándose á esa industria hasta el punto de que el colmenar que fundó con sólo doce colmenas, hubiera alguna vez llegado á aumentarse hasta tener doscientas, cada colmena produce al año por valor de cinco pesetas.

Aprovéchense los productos en múltiples usos industriales; pero generalmente se aplican así: la miel reemplaza al azúcar y sirve en la confitería y pastelería; además, por fermentación se saca de ella el alcohol, que es base de la agua miel ó *hydromiel*, bebida espirituosa muy usada en el Norte de Europa, la cual es refrescante y laxante, y se usa tanto en medi-

cina como en veterinaria. La cera se usa en perfumería y farmacia, se emplea en telas enceradas y fósforos, con ella se hace la pintura *encáustica* y finalmente las bujías ó cirios que con ella se fabrican, arden en nuestros templos como homenaje á la Divinidad; y se encienden en los funerales ó ante las tumbas como un signo de piedad.

La utilidad de la apicultura ha llegado á reconocerse oficialmente por algunos Estados, y entre ellos citaremos el Gobierno alemán, que ha concedido subvenciones á los que se dedican á ese cultivo en Alsacia Lorena.

Entre nosotros la apicultura tiene todavía muy pocos prosélitos, á pesar de que no son fatigosos los cuidados que demanda y de que no son despreciables las ganancias que ofrece. Tal vez se pueda atribuir al escaso conocimiento que se tiene de esas utilidades y al poco desarrollo que ha alcanzado ese ramo de la industria rural.

De *El Colmenero Español*.

Telegrafia sin hilos en la guerra

Guillermo Marconi ha dado una conferencia en la Real Institución de Londres, exponiendo en ellas, las aplicaciones que ha recibido en la campaña anglo-boer su sistema de telegrafia sin hilos.

Después de explicar las dificultades con que tropezaron sus ayudantes en De'Aar por falta de postes de altura conveniente para la trasmisión y recepción de las ondas hertzianas, aseguró que se ha logrado comunicar perfectamente entre dicha población y el campamento de Modder River, á más de 112 kilómetros de distancia.

Declaró que no ha logrado comunicar con Kimberley porque el Met huen se ha negado á permitir que dos voluntarios atravesasen las líneas enemigas provistos de aparatos.

Añadió que el general Buller ha pedido varias estaciones de telegrafia sin hilos, las cuales le han sido enviadas al Natal, y termina declarando que por medio de su sistema se comunica perfectamente en la actualidad entre Modder River, Enslin, Belmont, Orange River y De'Aar.



Vuelve á poder de los liberales la villa de Ager

12 de Febrero de 1832

Por hallarse en poder de los carlistas la villa de Ager—defendida por el batallón que mandaba el cabecilla Castells—en Febrero de 1832 el general del ejército de la reina, barón de Meer, marchó sobre ella con el propósito de tomarla.

El 10 del mencionado Febrero llegó á las cercanías de Ager el ejército liberal, y al amanecer del 11 ya tenía colocada la artillería en puntos convenientes. Roto el fuego por ambas partes en este día, unos y otros se batieron con intrepidez y heroísmo, logrando los cañones liberales abrir brecha en las defensas carlistas. El día 12 dió el de Meer la orden para el asalto general, y lanzadas á él las tropas, vióse que si bizarras y valientes eran los de la reina, no lo eran menos los del Pretendiente, motivo por el cual ambos pelearon bravamente largo tiempo, terminando el combate con la retirada de los acometadores.

A pesar de tan alagüeño resultado que para ellos tuvo tan empeñada lucha, los carlistas comprendieron cuanto grande era su desventaja ante las huestes sitiadoras, y con buen acuerdo resolvieron abandonar la villa, lo cual efectuaron, á la vista del enemigo y sin que éste les molestara, antes de que ameciera el día 13.

El héroe de la jornada fué el entonces capitán D. Juan Prim, más tarde marqués de los Castillejos. Cuando se dió el asalto, puesto al frente de varias compañías, se arrojó, con el heroísmo y la bravura en el peculiar, sobre un reduto bien defendido.

—Seguidme, compañeros.—gritaba á los soldados que le seguían—Allí, en aquel reduto está el triunfo de nuestra causa y la gloria del Ejército español. Tomémosle y seamos nosotros los primeros que penetren en esa villa. La Patria y la Reina premiarán vuestro heroísmo.

Sugestionados los soldados por las palabras de su capitán, siguieron con decisión, y con él tomaron el reduto que tenían delante, ébrios de entusiasmo y admirados de la valentía del que años después había de ser ídolo del pueblo español.

CRONICA

Los órganos de

D. Vicente López Puigcerver

A la vista de todo el mundo está, que el distrito de Roquetas, sin embargo de los muchos años que lo ha representado dicho señor, nada le debe, lo cual a nadie debe extrañar dada su natural incuria y negligencia; y porque hasta la fecha en política solo se ha distinguido en haber obtenido el procesamiento injusto de unos ciento cincuenta concejales.

Sería lo prudente que para que un día y otro no hiciésemos pública su inutilidad, sus órganos se callasen, que es lo más conveniente para aquel señor. Pero lejos de hacerlo así, nos provocan y aceptando el reto, les contestaremos.

Durante seis años ha estado suspendido el replanteo de los trozos segundo y tercero de la carretera de Valderrobres a la de Gandesa a Tortosa, sin embargo del gran celo y actividad del señor Puigcerver (D. Vicente) y de haber tenido a su hermano Ministro de Fomento.

En cambio, en el brevísimo tiempo que lleva de representación nuestro amigo D. Teodoro González ha conseguido que se verifique dicho replanteo; que remitido a Madrid y devuelto a la Jefatura de Obras Públicas de la provincia para dividir el proyecto de ambos trozos, se haya practicado y que la Dirección los haya pasado a la Junta Consultiva, para su informe; sin el cual no pueden verificarse los otros trámites que han de preceder a la subasta.

¿Sabéis los *Diario de Tortosa* y *Nuevo Diario*, otro expediente de esta índole en el que se haya procedido en esta provincia con más rapidez?

Y no sólo el Sr. González ha conseguido en brevísimo plazo lo que el Sr. Puigcerver no obtuvo durante muchos años y con su hermano Ministro, si que ha conseguido el replanteo del trozo primero de la carretera de Montroig a la Sierra de Fatches, que se haya remitido a la Dirección ultimado y que ésta, como los anteriores, los haya pasado a la Junta Consultiva, por lo cual ha recibido entusiastas felicitaciones del Ayuntamiento de Pradip a quien tanto interesa esta obra.

¿Quieren saber más los órganos del Sr. Puigcerver?

Pues añadiremos que merced a las gestiones del Sr. González, se ha tramitado también el expediente del trozo sexto de la carretera de Tortosa a García, en términos que se halla en la Diputación Provincial para ultimar el expediente informativo, que ha de preceder a la subasta.

Pero acostumbrados los puigcerveristas a las admirables mejoras que la comarca debe a su jefe, todavía les parecerá poco lo referido, por lo cual añadiremos; que la Dirección de

Obras Públicas ha dado, reiterado y repetido, una tras otra orden, al Jefe de Obras Públicas de esta provincia, para que estudie los trozos de carretera de Tortosa a García que faltan, trozos que no se han estudiado a estas horas, por falta de celo del Ingeniero Jefe Sr. Pequeño.

Pues hay más todavía. Nuestro amigo ha conseguido más. Ha activado el expediente de reparación de la carretera de Gandesa a Tortosa, que dormía el sueño eterno desde los aguaceros de hace dos años, y ha activado igualmente el del proyecto de una obra de fábrica en el barranco de las Cuevas ó del Molino, en dicha carretera, hallándose próximos ambos proyectos para subastarse.

Venga ahora la hoja de servicios del Sr. Puigcerver. Ya la sabemos. Un décimo de participación en el pontón del Barranco de San Antonio.

Y como no nos duelen prendas, otro día nos ocuparemos de la canalización del Ebro, del ferro-carril de Val de Zifán y del Puente del Estado.

Al Nuevo Diario.

Este colega ocupándose de nuestro querido amigo y digno Alcalde, sobre lo ocurrido en la casa de la calle del Matadero Viejo pregunta: *¿Quién es el alcalde con toda su autoridad para prejuzgar un delito?*

Pues es una autoridad que tiene el deber de prejuzgarlo, no encerrando en las cárceles al que por el delito ó falta que haya cometido no es acreedor a ello.

¿Lo quiere más claro? Y si esto no no le basta, le diremos que afortunadamente han pasado aquellos tiempos en que los alcaldes metían en *chirona* a sus adversarios bajo cualquier frívolo pretexto, y esta línea de conducta que sigue nuestra autoridad local, en vez de censuras, creemos debería merecer aplausos.

Y respecto a la segunda pregunta, vamos a dar una contestación terminante.

Nuestro alcalde ni directa ni indirectamente se ha ocupado si los empleados asisten a estos ó aquellos bailes.

Y en cuanto a la sociedad a que alude, sabe *El Nuevo Diario* que tiene vida propia, que pasó siete años sin que un solo socio cobrase de fondos del Estado, provincia y municipio, y por tanto huelgan sus inconveniencias.

Siempre inoportuno

El Nuevo Diario al ocuparse del abuso que hacen algunos vecinos colocando objetos en las aceras é impidiendo el paso por las mismas, llamó la atención de las autoridades sobre un carro que había parado en la acera de la puerta de la Casa Ayuntamiento. Dejamos de contestar este suelto del *Nuevo Diario*, pero el sábado queriendo poner una pica en Flandes, el simplón del *Diario* lo reproduce y con fruición lo comenta.

Y vamos nosotros a contestar enseñando a ese bobalicón del *Diario*.

El carro que estaba parado en la puerta del Ayuntamiento era el de la Casa provincial de Beneficencia que cargó 3.000 pesetas en calderilla, y para no interrumpir el paso por ella tan angosta, colocóse sobre la acera.

Ya saben ahora ambos periódicos el porque ocupó breves momentos la acera el carro de la Beneficencia provincial.

La apicultura en Tortosa

Ya que en lugar preferente publicamos un artículo sobre las abejas, es oportuno recordar que el año 1892, por iniciativa de nuestros amigos, el Ayuntamiento trajo a esta ciudad las primeras colmenas y utensilios del sistema novilista.

Gracias a este acto de buen celo por esta industria productiva, varios propietarios de ésta adoptaron el nuevo sistema dotando a Tortosa de muchos enjambres y colmenas y contribuyendo al desarrollo de la apicultura, que convendría cultivar con mas interés y constancia, atendidos los productos que puede ofrecer a los agricultores, ya que pueden contribuir a sobrellevar los gravámenes de la tributación y a aumentar los medios de impulsar el fomento de la agricultura como poderoso elemento de prosperidad que puede contribuir en alto grado a levantarnos de la precaria situación causada por los errores de la vieja política y por las discordias civiles que han arruinado a la Hacienda española y han impedido el desarrollo de todas las fuentes de la prosperidad nacional.

A Mitj Cami

Con motivo de la tarde espléndida de ayer, fueron muchas las familias que se trasladaron a aquel bello y pintoresco ermitorio.

La mayor parte iban con su merienda correspondiente, comiéndola al aire libre con el dulce regocijo que ofrece la soledad de los campos y las admirables perspectivas que la vista distingue en lontananza, que alegran el ánimo cansado de la monotonía de la ciudad y del tráfico ordinario de la vida.

Anteayer falleció en Burriana el que fué nuestro querido amigo Rdo. don Vicente Felis, Cura Económico de la vecina ciudad de Roquetas.

Hace algunos días que con motivo de las fiestas mayor de Burriana, su pueblo natal, se había trasladado allí, después de haber sufrido el dengue en Roquetas, falleciendo anteayer casi repentinamente.

Por sus excelentes prendas personales, era el Sr. Felis muy querido y respetado de sus feligreses, que le apreciaban como padre cariñoso y solícito en sus necesidades, por lo que su muerte será muy sentida entre los roquetenses.

Enviamos a la familia del finado nuestro más sentido pésame, mientras suplicamos a nuestros amigos eleven al cielo sus oraciones por el eterno descanso del alma del expresado señor.

Cacería

La semana pasada tuvo lugar una gran cacería en la isla de Buda, situada en las golases del Ebro.

Una porción de aficionados se divertieron de lo lindo matando una infinidad de anades, fochas, sarcetes y otras palmípedas y zancudas, que, según noticias fidedignas, se llenaron verdaderos capazos y sacos que fueron remitidos a varias familias y parte de ellos quizás a Barcelona.

La resonancia de esta gran cacería ha impresionado vivamente a los amantes de este sport cinegético, que han comentado con gran interés, este hecho de grato recuerdo para los expedicionarios a la celebrada isla de Buda.

Elecciones en Uldecona

Las elecciones municipales verificadas en aquella población han sido muy reñidas. Nuestros amigos han obtenido 403 votos, ganando dos puestos en el Ayuntamiento, de cuyo resultado nos alegramos, dando a nuestros amigos de Uldecona nuestra cordial enhorabuena por su triunfo alcanzado debido a su entusiasmo, disciplina y abnegación.

Misas

Todas las misas que se celebrarán mañana en todas las iglesias de esta ciudad y en la Capilla del Sagrario de la Catedral hasta las 11, se dedicarán en sufragio del alma de la Señora doña Rafaela Masia.

La familia agradecerá la asistencia.

La Música Ilustrada.

Hemos recibido el último número de esta notable revista musical, literaria y teatral que con gran aplauso de las personas ilustradas se publica en Barcelona.

En su portada lleva el retrato y luego un artículo sobre la distinguida artista española Elisa Alvarez, cuyo talento y excelentes cualidades brillan en la esfera del arte, mereciendo los justos elogios de todas las inteligencias que saben apreciar el mérito de cuantos se dedican en la escena a la carrera del canto y de la música.

Otro de sus magníficos grabados representa un grupo de algunos notables cuartetos que llaman justamente la atención del público de Madrid, y sobre todo figura en sus páginas el retrato del niño Pepin, verdadero prodigio de precocidad musical, a quien visitó hace poco D. A. Salvans, persona de gran ilustración de Barcelona que describe en magníficos párrafos la admirable impresión que le causó el oír tocar a Pepin en el piano algunas composiciones con aquella destreza que asombra al contemplar aquel admirable fenómeno de la na-

Almanaque Bailly-Bailliere

Precio seis reales

Representante

de la casa editorial
ESTRE
LIBRERIA MIL

ROSA II-TORTOSA

turaliza infantil, revelador de los sublimes destellos del genio.

Esta revista tanto por sus grabados como por su parte literaria viene con justicia ocupando un alto lugar en la prensa española, por lo cual merece la alta consideración de los amantes del arte musical, merced á la ilustrada colaboración que ostenta firmas tan respetables como Eduardo Blasco, Juan Goula, A. Salvans, Cayetano Roig, Luis Millet, Enrique Mercader, y otros que tienen conquistada una gran reputación por sus talentos y erudición consagrados á difundir las bellezas y conocimientos del arte musical en esta época de buen gusto, ilustración y progreso artísticos.

La veda

Desde el 15 del corriente hasta igual fecha del mes de agosto queda prohibida toda clase de caza en la provincia de Tarragona.

L'Atlántida

La acreditada revista catalana *L'Atlántida* ha empezado á publicar la hermosa novela de Bofarrull «La Orfaneta de Menargues ó Catalunya Agonizant».

GRAN CAFÉ DE NOVEDADES de Enrique Segarra

Hemos tenido el gusto de visitar este acreditado establecimiento que ha logrado en poco tiempo colocarse á la altura de los más lujosos de las grandes capitales.

Su dueño acaba de reformar y ensanchar su elegante salón, resultando muy cómodo y espacioso, embellecido con todo buen gusto y magnificencia, como puede observarse en su decorado, su hermoso mostrador y especialmente en los dos nuevos y riquísimos espejos que brillan en la pared del frente del establecimiento.

Sabido es ya del público el esmerado servicio de este espléndido establecimiento y las buenas condiciones del café y demás artículos que en él se sirven; pero lo que sin duda merecerá gran aceptación es el nuevo *Servicio de Restaurant* que acaba de instaurar su dueño, desde las 12 del día hasta la madrugada, confeccionándose gran variedad de platos según los adelantos de la cocina moderna, á precios módicos á vista de la carta para que los visitantes escojan á su gusto las viandas con arreglo á los precios prefijados.

Esta gran novedad, tan útil para el público y el buen trato y digno y proceder del dueño y sus dependientes constituyen la sólida garantía para que queden altamente satisfechos los concurrentes á tan suntuoso y reputado establecimiento.

Concurso sobre el «Papel Job»

Los tres señores designados para conceder los premios, acordaron la distribución en la siguiente forma:

Primer premio: núm. 3. Rasgueos; ¿Sabré cantar? resultó ser su autor D. José Font-Planás. Segundo premio: núm. 15. Cantar; Quien canta su mal espanta de D. Manuel Pastor Bartual.

Los cuatro accesits correspondieron á los trabajos que llevan los números 11, 20, 14 y 4 de D. Juan Bta. Gurrea, D. Amadeo Punsoda, D. Manuel de Peñarubia y D. Juan A. Ribalta respectivamente.

Los autores premiados pueden pasar á recoger sus premios en la librería Bernis (Puente Piedra 1) ó autorizada persona que los recoja.



COMIDAS PARA EL 13 DE FEBRER POR LEON LOTY

Almuerzo.—Patatas belgas.—Pastel caliente de anguillas.—Chuletas de cordero saltadas.—Recacasas asadas.—Postres. **Café.**—**Comida.**—Sopa de puré de jamón.—Rodaballa al caldo corto.—Vaca cocida con coles.—Mollejas de ternera á la talosana.—Pollo asado.—Encebollado de despojos de ave.—Postres.—Vinos.—**Patatas belgas.**—Se frien patatas, cortadas en trozos como nueces y se saltan después, espolvoreándolas con harina y perejil. Se sazonan bastante y se moja el manjar con agua y un hilo de vinagre, zarandeándolo mucho.—**Encebollado de despojos de ave.**—Con manteca de cerdos, de medio se frien 6 cebollas recortadas. Se mojan luego con un poco de caldo, y en un puchero se hacen cocer con medio kilogramo de despojos de ave y sobras de ternera, si las hubiese. Se sazona á media cocina y se reduce la salsa para servir el manjar bien embadurnado en ella. No hay que olvidar en el momento de echar la sazón, el ramito de perejil y dos hojas de laurel.

Está dando grandes resultados el **ELIXIR DE GUAYACOL CON HIPOSFOSFITO Y GLICERINA** en la curación de la **tos, bronquitis, catarros, opresión, de pecho, etc.** Disipa casi instantáneamente los accesos de **ASMA.**

Especial para los convalecientes del **gripe**, cuya **tos** cura en pocos días.

DE VENTA: Farmacia Isnar, calle de la Ciudad 6, Tortosa.

Telegramas

El conde apócrifo

Madrid 11, 12 noche.

La prensa publica hoy extensos detalles acerca de las hazañas del conde apócrifo que ha sido detenido por la policía.

Hasta hace pocos días residió en Barcelona, ocupando una elegante habitación de la calle del Gobernador, número 4, en compañía de una mujer llamada María Batalla.

Se le han ocupado importantes cantidades.

El falso conde pensaba salir hoy para Burdeos.

Caballos

París, 11.

En Viena se han comprado 5.000 caballos con destino al ejército inglés.

Mr. Ladys

París, 11.

Se ha anunciado en San Petersburgo la llegada del representante del Transvaal en Europa, Mr. Leyds.

Proyectos

París, 11

De Londres dicen que lord Roberts se ha propuesto encontrar 38 000 hombres para invadir Orange.

Los telegramas están impregnados de pesimismo.

La campaña se cree que será larga y costosa.

Los paganos

París, 11

El ministro de Hacienda inglés se propone recargar los derechos que pagan los vinos y alcoholes con objeto de aumentar los ingresos.

La Pardo Bazán

El Español publica una interview con doña Emilia Pardo Bazán

La ilustre escritora ha dicho que trabaja mucho, siente deseos de escribir para el teatro, pero le amedrantan las candilejas.

No es carlista como algunos suponen, aunque sabe que sus obras son leídas con gran cariño en Venecia de lo cual se envanece.

No tiene opiniones políticas.

Ama á su patria y simpatiza con cuantos persiguen la prosperidad de España.

Cembate

París 11.—Un despacho de origen boer da cuenta de que el jueves último se libró un reñido combate cerca de Ladysmith.

Se ignoran detalles.

Agencia de negocios

de D. Francisco Fadrudo March, Genoveses, Ensanche del Temple, Casa Borrás.

TORTOSA

Esta Agencia cuenta con elementos y garantía, para servir al público con actividad y economía, proporcionándole todo género de facilidades, tanto en esta población y pueblos del partido, como en la Capital, Madrid y provincias.

Asuntos á que se dedica

Habilitación de clases activas y pasivas, expedientes de quintos y de pensiones de fallecidos, cobro de abonos, alcances de Ultramar, inquilinatos de casas y de toda clase de créditos, pagos de contribuciones, bienes nacionales y derechos reales, redenciones de censos, préstamos y colocación de capitales, compra y venta de fincas, licencias de arma y caza, comisiones, despacho de exhortos, devolución de depósitos, fianzas y redenciones del servicio militar, traspaso de fincas en los amillaramientos, inscripción de documentos en los Registros de la Propiedad, informes comerciales, registros de Minas, negociaciones de efectos públicos y cupones, etc., etc.

La casa cuenta con activos y acreditados corresponsales y con Letrado y Procurador de confianza.

Para más informes y antecedentes, dirigirse á la misma.

BARATURA VERDAD

GRAN NOVEDAD

Sombrerería **LA ECONOMICA**

DE **Antonio Delsors**

3, Ciudad 3.—TORTOSA

Temporada de invierno de 1899

Esta acreditada casa por su baratura anuncia á sus numerosos parroquianos y al público en general que ha recibido las novedades para la presente temporada de invierno.

Sombreros de todas formas y clases desde 3 pesetas uno.

Gorras en diversas formas de novedad como también Boinas y Gorras Boina.

Grandes novedades en Boinas, Corras y Marineras para niño.

No comprar sin antes visitar dicho casa por ser el autor de la baratura y la que vende más barato.

Visitad dicha casa y os convencereis de la verdad.

Se admiten toda clase de composuras en dicho ramo.

No equivocarse.

3 Ciudad 3.—TORTOSA

Almanaque Bailly-Bailliere

Libreria Religiosa
Cientifica y Literaria

FUNDADA EN 1760

Francisco Mestre

Rosa, II, Tortosa

Ultimo Modelo

ENCUADERNACIONES para toda

clase de documentos con su

correspondiente indice

Su mecanismo es sencillo

No horada el papel - Aprieta

mejor las hojas

Es el mejor BIPILOGRAF.

Dura toda la vida.

Es el más económico.

Su precio 3'50 Ptas. uno

ZAPATERIA

Y almacén de Calzado de

JUAN MORESO

Variado y completo surtido de Calzado de todas clases en especial de color forma novedad fabricado única y exclusivamente para esta casa.

Surtido de calzado con suela de cáñamo de varias formas y precios, propios para campo.

Zapatos de goma para barros y dias de lluvia, último modelo á 9 pesetas para caballero y 7'50 para señora.

CALZADO DE TEMPORADA

El de fieltro (llamado Suizo) preferido por las personas delicadas de piés de mucho abrigo y comodidad.

Se confecciona á medida con arreglo á los últimos figurines de Barcelona y Madrid para cuyo objeto cuenta la casa con toda clase de hormeria, modelada á la última moda

Precios sin competencia en toda clase de calzado

Plaza Catedral Arco del Romeu.-TORTOSA

CONFITES CARPA

Premiados con Diploma de Honor y Medalla de Oro en las Exposiciones de SUEZ y del CAIRO.

TOS

Remedio eficaz, rápido y cómodo para curar la

p. r. crónica y rebelde que sea y producida por cualquier causa.

Olvida toda otra especialidad quien los usa una sola vez. No contienen ópio ni morfina.

De venden en todas las Farmacias de España y Ultramar.